
 

 

 

 

 

Présent.e.s :  

Jérôme Bâcle – Ligue de l’Enseignement 

Nouvelle-Aquitaine 

Gérard Abonneau - FRMJC 

Stéphane Selles – UFCV 

Joan Rabussier - UFCV 

Caroline Carrere – URNACS 

Hubert George – URHAJ  

Jeanne Fontagnères – Clap 

Dominique Niorthe – Ceméa 

Jean-Daniel Toureille – CPCV  

Amor Ayouni – Familles Rurales 

Jean-Jacques Epron – URFR 

Fabien Contré - URFR 

Nadine Bewende – AFS 

Christophe Fugeray – Aroeven 

Félix Delsert – Crajep NA 

Liza Merchaoui – Crajep NA 

Robin Sabourin – CRIJ NA 

Nicolas Escorne – FSGT 

Etienne Vigour – EEDF  

Pierre Mathios – Médiapte 

Martin Bouthet – MRJC 

Kim Delagarde – EEUDF  

David Lahoule - Planning Familial 

Julien Blanchard - Surfrider 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Invité.e.s :  

Sélim Kançal – Chef de pôle, DRDJSCS 

Cécile Esterle - Région Nouvelle-Aquitaine 

Pierre-Yves Boutin- Mouvement Associatif 

Karine Berdoulat - UNAT 

 

 

 

Excusé.e.s :  

 

Alain Moreau - Drop de Béton 

Agathe Hamel - Cotravaux 

Alain Teylouni - Francas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PROCÉS VERBAL 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE   

CRAJEP NOUVELLE-AQUITAINE 

7 octobre 2020 à Poitiers 



A. Présentation du rapport moral  
 
Par Dominique Niorthe, Président du Crajep NA 
 
Voir documents diffusés lors de l’AG et par mail. 
 
Le rapport moral a été voté à l'unanimité 

B. Présentation du rapport financier 
 
Par Jérôme Bâcle, Trésorier  
 
Voir documents diffusés lors de l’AG et par mail. 
 
Le rapport financier a été voté à l'unanimité des votants  
 

vote de l’affectation de l’excédent aux fonds associatifs à la majorité des votants et 

une abstention 

 

C. Présentation du rapport d’activités 
 

Par les chargé.e.s de mission Félix Delsert, Liza Merchaoui, Hugo Fourcade  
 
Voir documents diffusés lors de l’AG et par mail. 
 
Le rapport d’activités a été voté à l'unanimité 
 

D. Temps d’expression  
 

 

Résumé des différentes expression lors de l’AG sur l’année 2020 et la crise sanitaire 

:  

 

- Relation inter réseau  

 

Les participants ont salué les liens développés dans le réseau et qui ont trouvé une 

résonance durant la crise sanitaire au travers des réunions, des commissions et des 

temps d’expression avec les membres.  



Même chose du côté des partenaires tel que le Conseil Régional, la DRDJSCS ou le 

Mouvement Associatif Nouvelle-Aquitaine qui remercie le réseau du CRAJEP NA de 

porter le message de ses adhérents et de soutenir les actions menées.  

 

- Les inquiétudes face aux répercussions de la crise sanitaire 

 

Les membres du CRAJEP NA ont fait part de leurs inquiétudes concernant les 

structures associatives pour l’année 2021,notamment face au manques de 

trésorerie. En effet, même si des aides sont mise en place (même si elles sont 

ressenties comme insuffisantes) il semblerait que, le manque de trésorerie entraîne 

une incapacité à maintenir les activités associatives dans les milieux ruraux (URFR 

rapporte que dans certaines associations, il y a une diminution des adhésions allant 

de 30 à 50%). A ce titre, les membres du CRAJEP NA saluent le FONJEP pour 

l’aide apporté à ces structures.  

Enfin, le MANA a fait part d’un travail effectué sur la question du modèle 

économique des associations avec la cellule de crise ESS.  

 

 

DRJSCS :  

- relation d’honnêteté et de sincérité. 1K postes en SC en plus en 2020 en NA et plus 

en 2021 

- fonjep : 30 postes fonjep en région NA > région expérimentatrice sur 

l’accompagnement de la vie associative  

- SNU : peut êtr ebesoin de temps pour qu’il trouve sa place, pour que ce soit éducpop 

il faut que l’éducpop soit partie prenante 

- vacances apprenantes + aide aux alsh : lancé dans l’urgence, les crédits sont 

reconduits pour cette année  

- espace de travail avec le MANA pour des focus JEP  

 

 

Mouvement Associatif :  

- relation singulière entre nos réseaux, même si nous sommes adhérents nous 

sommes surtout partenaire du MANA. fidèle au principe de respect  

- arrivée de marine Bouteville  

- plan de relance avec les axes en direction du monde associatif : aujourd’hui le LmA 

associé à 50 parlementaire demande une revalorisation des crédits à la vie asso.  

- on regrete que le SNU soit toujours d’actualité  

- content du dvpt du nombre de fonjep 

- encore beaucoup de grain à moudre en partenariat et on va poursuivre toutes les 

coopérations  

 

Région :  

- remercie sur les projets relatifs à la parole des jeunes  

- ça a aidé la région dans l’animation des politiques portées par la région 

- crise covid : crajep associé aux travaux sur les RI, sans le Crajep les choses ne se 

seraient pas fait de la même manière 



- période complexe et près électorale, la région est déjà en période de réserve, ne 

peut mener des actions nouvelles mais poursuivre les travaux déjà en cours  

- projets de jeunes très soutenus plus de dépôt de la part des jeunes que les 

professionnels, pas de soutien des projets de jeunes à l’international  

- sollicite les assos sur le harcèlement scolaire : assises en mai 2021 - croiser ce qui 

se passe à l’école et en périsco + une campagne de sensibilisation  

- démocratie scolaire : cvl parlons en, info à suivre  

 

 

 

MANA :  

- beaucoup d’asso ont épuisé leur tréso et leurs fonds propres. Certaines ont hésité à 

utiliser les dispositifs, reports de charges et emprunt car elles ne sont pas certaines 

d’avoir des revenues pour rembourser tout ça.  

- le secteur ne parle pas beaucoup d’excédent, de marge.. il va falloir dégager des 

excédents pour encaisser les crises. Groupe de travail piloté par le MANA dans la 

cellule de crise ESS. les collectivités baisse les sub s’il y a excédent. Parfois il n’y a 

pas de sécurité par les financements liés aux marchés.  

- développons les CPO pour le fonctionnement.  

 

 

 

 

 

 

 

 

  



E. Synthèse des ateliers thématiques  
 

 

Accompagnement DLA et Zoom RH 
Concertation collective 
 

Suite aux orientations posées en 2019, le CA invite le réseau à aller plus loin dans la 

structuration de l’association. A cela s’ajoute une évolution RH liée au futur départ 

d’un des salariés. Après avoir envisagé un accompagnement via Uniformation 

(Zoom RH), le bureau ainsi que le CA ont décidé d’interroger les membres durant 

l’AG afin de mieux appréhender les différents changements à apporter et les 

orientations à donner à cet accompagnement.  

 

Les membres confirment la pertinence d’un tel accompagnement mais signalent qu’il 

s’agit souvent de démarches chronophages. Ils invitent alors à définir de façon 

précises les attentes des salariés et de la gouvernance. Pour cela, il semble évident 

d’interroger les partenaires et le contexte du CRAJEP NA (stabiliser ou développer) 

afin de bien définir les besoins dans le futur cahier des charges. Ainsi le groupe 

d’atelier a défini, entre autre, les points suivants comme devant apparaître sur le 

cahier des charges :  

- préparer l’évolution RH 

- comment s’adapter au contexte et évolutions possible du CRAJEP NA 

- questionner la dimension du crajep (accroissement des sollicitations locales) 

- questionner les relations partenariales (institutionnelles, opérationnelles etc.) 

- bilan de la fusion des CRAJEP et des régions  

 

  

Atelier : Axes d’amélioration et leviers de développement pour le Crajep  

Animé par Hugo Fourcade 
 
Améliorer l’animation du réseau :  

Animation du réseau existe, bien faite mais elle répond souvent à une attente descendante 

via des commandes institutionnelles. Crajep peut être dans des formes 

d'instrumentalisations.  

Mais le réseau ne doit pas être enfermant non plus. Ses membres sont des ressources, j'y 

apprends des choses. C'est ça qui construit un réseau.  

 

Avant l'AG, on se posait la même question, quelle est notre place dans le Crajep quand on 

est simple adhérent sans être au CA? On voit le travail de plaidoyer qui est super mais le 

lien avec nous? Nous parait lointain. Mission de plaidoyer ou mission d'animation du 

réseau? Est ce que le Crajep a les moyens de faire les deux à la fois? 

Inversons la question, qu'est ce qui se passerait si le Crajep n'existait pas? 

 

Remarque :  



Diagnostic du DLA, faire état des avantages et inconvénients de la grande région.  

Animer le réseau prend du temps. Postes fonjep se réduisent. Equipe du Crajep réduite 

pour faire pleinement de l'animation. 

 

Faire plus de lien avec et entre les adhérents… 

Le lien avec le Crajep se fait uniquement via l'AG une fois par an quand on n’est 

qu'adhérent. Alors que les membres CA se voient souvent. Importance des liens, de faire 

réseau. Ce qui nous manque pour participer aux activités du Crajep c'est des moyens, du 

temps.  

 

…à travers des coopérations :  

Rêve de monter un travail entre adhérents du Crajep. Crajep peut mettre en relation 

deux-trois structures. Commencer petit.  

Axe politique à développer des collaborations inter adhérents. Lien direct entre des gens 

qui ont des mêmes pratiques. Crajep facilitateur de la mise en relation.  

 

Travail en commun à l'initiative de qui? Du Crajep ou des adhérents qui lancent eux 

mêmes des choses? Si par adhérents pas obligé que ça concerne tout le monde.  

Directeurs des mouvements de formation se retrouvent sur la formation. Pour interroger 

des pratiques purement commerciales d'autres acteurs. Avant mouvements 

complémentaires de l'école publique.  

Absence de coordination entre les formations qualifiantes des animateurs.  

Fait partie de la question générale de se connaitre les uns les autres.  

 

 

…à travers des commissions thématiques :  

Pas de commission thématique dans le réseau? Parfois il y a eu des commissions mais 

nécessité que l'objectif soit très clair. On prend une thématique et on travaille ensemble. 

Groupe peut être éphémère, s’arrête quand c'est exploré.  

Comment on fait évoluer les missions sur des territoires? MNA? 

Groupes thématiques, pourquoi pas mais quel est l'échelon pertinent? Infra-régional?  

 

…à travers des outils communs :  

Animation du réseau: travailler sur un agenda partagé collectif. Mettre événements en 

commun où tout le monde est invité.  

 

Dispositif qui permette de mieux mettre en valeur un calendrier partagé. 

Se connaitre au delà des activités. Rapports de concurrence. Rôle du Crajep de fédérer.  

 

Manque l'outil pour que les adhérents échangent directement? Se partagent leurs 

activités? Un forum permettrait directement aux membres de se parler entre eux. 

Charges ont augmenté, on reçoit trop de mails de partout.  

 

…à travers des temps fédérateurs :  



Education populaire contemporaine, lutter contre l'entre soi, confronter des structures 

entre elles, des ruraux, des urbains... Premier séminaire à la halle des douves: variété de 

personnes présentes, important que le Crajep n'appartienne pas qu'à une petite frange de 

militants.  

 

 

Développer le réseau :  

…en multipliant et diversifiant les adhérents  

Aller vers des adhérents sous forme d’un troisième collège : ouvrir aux associations 

départementales ou locales. Statuts demandent d'être présent dans deux départements 

pour adhérer? 

 

…en le rendant plus visible 

L'animation du réseau n'est pas le seul axe d'amélioration, aussi la visibilité. Manifestation 

étiquetée éducation populaire au niveau régional. L'évènement éduc pop initialement 

prévu en Octobre à été reporté à cause du Covid.  

Faire de l’événement autour de l'éducation populaire ça c'est notre boulot. Mission de 

poser le débat. Maintenant on parle de tout sauf de ce qui nous importe. Poser le débat 

avec les forces vives et aussi les partis politiques. Beaucoup de questions aujourd'hui: être 

jeune, numérique, accueil des MNA... Si on pose ce débat, les politiques devront se 

positionner. Si nous ne sommes pas à l'initiative d’événements, de réflexions, qui va l'être? 

EP revient dans les discours politiques beaucoup aujourd'hui.  

 

Je me nourris du Crajep, d'aller chercher des postures, besoin de me nourrir. Comment on 

communique pour que ça reste accessible à tous?  

 

Il y a trois ans on s'était retrouvé à plusieurs sur Poitiers pour faire une grande fete de 

l'EP? Oui mais pour dire quoi? On s'adresse plus aux milieux populaires, comment on va 

vers eux? Comment se désembourgeoiser?  

 

Est ce qu'on est toujours dans un projet de transformation sociale et d'émancipation. 

Jeunes arrivent et on leur dit qu'ils font de l'EP. Apprentissage de la démocratie. Quand tu 

vois les scores du RN chez les jeunes en ruralité... Non lucrativité est dans notre ADN.  

 

 

Récapitulatif pistes d'actions évoquées: 

• Développer les coopérations inter-adhérents? 

• Des outils internes d'échanges entre adhérents: agenda partagé, forum... ? 

• Créer un troisième collège dans le Crajep composé des petites associations? 

• De nouvelles commissions thématiques avec un objectif précis? 

• Un événement fédérateur chaque année qui initie des débats et donne de la 

visibilité (événement éduc pop reporté) 

 



 

 Atelier : Évolution de l’environnement régional, quelle continuité pour notre plaidoyer ?  

Animé par Liza Merchaoui 



 


